

grados preparatorios de *novicio*, de *minerval*, y de *iluminado menor*, que ya tantos hermanos habian recibido. Tambien se dixo, que dexaria en su estado ordinario á los tres primeros grados mazónicos, que se habian hecho intermedios; pero lo cierto es que enlazó el de iluminado mayor con los grados escoceses. En fin, compiló para el de *epopta* y de *regente* todo lo que los trabajos de Weishaupt le presentaban como mas impio, mas sedicioso en sus principios y mas artificioso en los medios, y de todo esto resultó aquel código de la secta de que he tratado en el tomo 3.^o.

Las irresoluciones contenian á Weishaupt, porque siempre meditaba alguna cosa que fuese mas seductora: pero al fin deliberaba. No así Knigge, que queria obrar. La segunda parte de su mision, ó de sus resultados, por lo relativo á los franc-mazones de Wilhelmsbad dependia principalmente de una resolucion que aun se habia de tomar, y que habia de fixar para siempre los misterios y grados de *epopta* y de *regente iluminado*. Instó de nuevo á Weishaupt, y este á todo puso su nombre, y el sello de la orden. Knigge en su apostolado de Wilhelmsbad estaba del todo libre; le seguiremos los pasos á cerca del congreso mazónico. Pasemos á ver en que consistió este, los sujetos que lo compusieron, las causas que lo prepararon, y el triunfo que los misterios del iluminismo consiguieron sobre los de la franc-mazoneria (u).

CAPÍTULO IV.

Congreso de Franc-mazones en Wilhelmsbad. Se trata de sus diversas sectas, principalmente de la de los iluminados teósofos.

No era alguna sociedad insignificante cuyos diputados, acudiendo de todas las partes del mundo, fueron á reunirse en

(u) Para este capítulo veanse la últimas explicaciones de Filon desde la pág. 55. 123. — Su primera carta á Caton, escritos orig. tom. 2. y su convenio con los areopagitas.

Wilhelmsbad. Muchos franc-mazones creían en aquella época, que el número de sus iniciados ascendia á tres millones. Los de la lógia del candor (*loge de la Candeur*) establecida en Paris, en su *circular* del 31. de Mayo de 1782. se gloriaba de que solamente en Francia habia un millon de franc-mazones. El señor Stark, uno de los mas eruditos escritores de la orden, dice en su tratado de *los antiguos y modernos misterios*, que el cálculo mas moderado *no puede reducir á menos de un millon el número de los hermanos mazones.* (a) Atengase el historiador á este cálculo, qualquiera sea la parte á que se inclina, en vista de los diputados de una sociedad secreta, que á lo menos se compone de un millon de iniciados, y en vista de los electos, que de todas partes concurren á este misterioso congreso. Solo con atenerse á aquel número, naturalmente se presentarán al entendimiento muchas cuestiones tan serias como importantes á los pueblos y soberanos.

¿ Que interés tan extraño pudo llevar á un rincon de Alemania desde todas las partes de Europa, y aun del centro de America, de África y de Asia, á los electos y agentes de tantos hombres, enlazados todos con el juramento de un secreto inviolable sobre la naturaleza de su asociacion, y sobre el objeto de sus misterios? ¿ Quales son los votos y proyectos de los diputados de una asociacion tan formidable, que sordamente nos rodea por todas partes, y se halla en las ciudades, en los pueblos y aun en los hogares de todos los imperios? ¿ Que van á meditar y combinar entre sí en favor, ó contra las naciones? ¿ Van á reunir sus pareceres para nuestro bien y por el general de la humanidad? ¿ Con que derecho van á deliberar sobre nuestra religion, costumbres y gobiernos? ¿ Quien les ha confiado nuestros intereses? ¿ Quien ha sometido el mundo á sus decretos y á su pretendida sabiduria? ¿ Quien les ha dicho que queremos obrar, ó pensar, ó ser gobernados conforme á sus deliberaciones, conspiraciones subterranas, ó como ellos dicen, segun su industrioso y secreto influxo? Si sus proyectos son otras tantas conspiraciones ó resoluciones de cambiar nuestro

(a) Capítulo 15.

culto y leyes ¿ con que derecho estos insidiosos y perfidos ciudadanos viven entre nosotros como si fuesen miembros de una misma sociedad , y como si estuviesen sujetos á unos mismos magistrados ?

Si no se congregan en nuestro favor , ni para nuestro daño ; si solo tratan de estrechar entre sí los lazos de su hermandad , de propagar planes de beneficencia y de amor general á los hombres ¿ á que fin tanto secreto ?... ¿ Y con estos pretextos chiméricos se pretende engañar al pueblo ? *Ad populum phalaras* ?... ¿ Los que viven á las orillas del Sena ó del Taxo , ó en las del Tiber ó del Támesis tienen necesidad de acudir á las margenes del Rin ó del Elba para deliberar con otros hombres que hasta entonces no habian visto , y que no volverán á ver , para aprender á amar y socorrer á aquellos con que siempre viven ? ¿ Los Americanos , los Rusos y los Ingleses se juntan en Alemania para aprender , en lo interior de una lógia , á ser bienhechores en sus tierras ?... ¿ Que por ventura fuera de los *tablados mazónicos* no levanta bastante su voz la naturaleza y el evangelio ?... ¿ O habrán acaso atravesado las mares y los imperios solo para tener el placer de sus *banquetes fraternales* , echar brindis , haciendo *eses* ó imitando la *escuadra* , cantando himnos á la *inocente igualdad* , y han escogido para sus misterios la caverna en que podrian tener sus zambras los conjurados para tramar sus conspiraciones ?... Ya es hora de que los franc-mazones inventen nuevos pretextos , y no les cause admiracion el que sospechemos , á lo menos , que en sus reuniones solo se trata de transtornar el mundo. Esto es lo que los magistrados , los principes de los pueblos y qualquiera ciudadano podian decir á los franc-mazones quando iban á reunirse en Wilhelmsbad. Si se les hubiese dicho , puede ser que hubiesen evitado la infamia (muy merecida) de que se han vuelto unos viles intrumentos y complices de Weishaupt.

Si las órdenes religiosas , y aun si los Obispos en aquella época hubiesen tenido sus capítulos ó concilios , los principes , valiéndose de sus derechos , habrian embiado sus comisarios , y les habrian encargado , que no permitiesen que con el pretex-

to de asuntos y discusiones eclesiásticas , se resolviese algo que fuese contrario á los derechos del estado ; pero todos los principes permitieron que los franc-mazones acudiesen pacificamente á su congreso de Wilhelmsbad. Los hermanos que llegaban de todas partes , trahian sus pasaportes , concedidos por la autoridad civil. Por el espacio de mas de seis meses entraron y deliberaron pacificamente en su lógia tenebrosa , sin que los magistrados se tomasen el trabajo de inquirir lo que en ella se trataba relativo á ellos ó á los pueblos. Es cierto que la política descansaba sobre los principes , que los mazones contaban entre sus hermanos : pero no sabia que la secta solo revelaba á medias sus secretos á esta clase de iniciados. Ignoraba tambien que los grandes personajes nunca han servido de otra cosa á las juntas secretas sino de protectores , á cuyo asilo saben acogerse los mismos que intentan la ruina del príncipe protector. Y sobre todo ignoraba que el único medio para librarse de las maquinaciones de tales juntas es , no tolerar alguna , ni aun á las que parecen inocentes , pues los conjurados no pueden tener asilo mas seguro que las tinieblas para alucinar á la inocencia y de este modo arrastrarla ácia sus conspiraciones.

Estado general de la franc-mazonería en tiempo del congreso de Wilhelmsbad.

Lo que para su mayor desgracia aun ignoraban mas los soberanos , que si lo hubiesen sabido les habria precisado á tomar las mas severas precauciones , era el estado en que se hallaba la franc-mazonería en la época de su famoso congreso de Wilhelmsbad. Sus anales nunca los han representado menos dispuestos á la reforma , que algunos de ellos deseaban , y que habia intentado ya habia quarenta años un caballero escocés , llamado Andrés Miguel Ramsay ; aunque no se puede asegurar , que la reforma que meditaba este célebre caballero habia de ser ventajosa á la religion. Para ocupar los hermanos en algun objeto útil habia concebido el proyecto de una enciclopedia que debian componer los sábios de la orden , repartidos

en todo el mundo (b). Si los libros póstumos que se atribuyen á Ramsay son obra suya, si fué el verdadero autor de los *Principios filosóficos sobre la religion natural y la revelacion*, que se imprimieron con su nombre año 1749, seis años despues de su muerte, me atreveria á decir que en gran parte habia olvidado las liciones que le habia dado Fenelon; aunque creo, que la enciclopedia que habia proyectado, y que habian de componer los mazonos, no habria sido tan perversa como la que despues compusieron los sofistas Diderot, d'Alembert y cómplices, pues me parece muy regular que en ella se omitiesen la metempsicosis y otros muchos errores anticristianos y se habrian mudado los antiguos misterios de las lógias. Qualquiera hubiese sido la reforma, intentada por Ramsay todo anunciaba que la que iban á hacer en Wilhelmsbad los hermanos, se ordenaba á consumir los misterios de Rosa-Cruz.

Estos misterios y los de los caballeros de Escocia, sin perder cosa alguna de su impiedad, tomaron una nueva forma para mejor acomodarlos al genio de los sofistas, ó de los charlatanes del tiempo. Solo en Francia, y baxo la proteccion de los príncipes de Clermont, y de Conti, y del duquê de Orleans, que todos fueron grandes maestros de la órden, se dexaron ver los *hermanos Clermontanos*, los *hermanos Africanos* los *caballeros del Aguila*, el *iniciado*, y el *filósofo súblime*, que fueron otras tantas invenciones para acomodar la mazonería al genio nacional, no siendo estos grados sino otras tantas disposiciones, que mas ó menos iban preparando los ánimos para las revoluciones que hubo en aquel desgraciado reyno. La Alemania, unas veces con su *Rosa* enlazaba las producciones del genio francés con los antiguos misterios escocéses, y otras veces con su barón de *Hard* y *Schubard* dividia su mazonería en *observancia estrecha* y *observancia ancha*, de lo que resultaron, baxo el nombre de *franc-mazonos templarios*, nuevos grados que siempre amenazaban mas á los Pontífices y á los

(b) *Vease la pág. 302. de un escrito aleman, titulado: Der aufgezoogene vorhang der frey-maurerey.*

Reyes, porque habian destruido á los *Templarios*. En la misma Alemania se dexó ver el médico de Zinnerdorff, y con él unos nuevos hermanos de *rosa-cruz*, que habian venido de Suecia, propagaron sus nuevos misterios de la *cábala*, al mismo tiempo que el impostor *Jaager* propagaba los suyos en Ratisbona. Ninguna hubo de estas nuevas sectas mazónicas que no renovase algun antiguo sistema de impiedad ó de rebelion: pero el peor de todos fue el de una especie de *iluminados*, que se llamaban *teósofos*, los que he visto muchas veces confundidos con los de Weishaupt. Aunque no son mejores que estos, es necesario distinguirlos en la historia, y para esto debo subir á su origen y dar una noticia sucinta de sus misterios: pero antes de hacerlo debo aqui decir alguna cosa relativa á las observaciones que me han comunicado varios franc-mazonos sobre lo que han leido de sus diversos grados en el segundo tomo de estas Memorias.

Segun el parecer de algunos de estos hermanos, he dicho demasiado, y segun otros no lo he dicho todo. Ya se ve que los primeros son del número de aquellos que he exceptuado á causa de su honradez, la que impide que sean admitidos á los últimos misterios. Y los segundos son los que despues de haberlo visto todo en los últimos misterios, se avergüenzan y arrepienten de haber podido merecer los últimos honores mazónicos. Debo manifestarme agradecido á unos y otros: pero tambien les debo responder, principalmente á aquellos observadores alemanes, que me han remitido unas discusiones tan decentes como sábias sobre su franc-mazonería. Son demasiado exáctos para que se admiren si les digo, que su testimonio negativo se desvanece quando se presentan testimonios de los que todo lo han visto, y que convienen en todo. Un Mazon muy antiguo, hablándome de la lógia de la qual era miembro, me dixo estas expresiones. " Sé, que algunos mazonos, que merecian todo respeto por sus principios religiosos y politicos, y por la pureza de su conducta, han servido alguna vez en cierta lógia: pero tambien sé las precauciones que se tomaban quando los hermanos, que componian esta lógia, han sido los moto-

„ ras mas vehementes de la revolucion. Algunos han ocupado
 „ puestos notables, y uno de ellos ha llegado hasta el minis-
 „ terio. „ Aquellas precauciones bastan para responder á los
 que, á pesar de su atencion, no han descubierto en las lógi-
 as cosa mala.

Es muy notable que aquellos observadores alemanes, al mismo tiempo que quieren justificar el verdadero objeto de la franc-mazoneria, confiesan de buena fe, que esta *se ha corrompido de trescientos años á esta parte*. Esto me sobra para probar las maquinaciones á las quales ha servido. — La principal objecion de aquellos señores consiste, en que he confundido la franc-mazoneria, que solo tiene tres grados, con los antiguos y modernos de *rosa-cruz*, y otros grados de nueva creacion. A esto respondo, que si todos los franc-masones no son de *rosa cruz*, todos los de *rosa-cruz* son franc masones; que quando hablo de los tres primeros grados, hago las excepciones que ellos se merecen, y que no por esto dexa de ser verdad, que en el estado en que se halla, ya ha mucho tiempo la franc-mazoneria, aquellos primeros grados no son mas que el noviciado para llegar al grado de *rosa-cruz*. No disputo sobre términos; señalese una palabra para expresar este cuerpo, ó conjunto de *aprendices, compañeros, maestros, escogidos, de rosa-cruz &c.* y la admitiré; mientras espero esta nueva denominacion debo hablar á mis lectores de modo que me entiendan. En fin, sé que en otro tiempo habia franc-mazoneria sin *rosa-cruz*: pero quisiera que se me probase que entonces sus tres primeros grados no contenian secretos que en el dia estan reservados para los de *rosa-cruz*. Creo que puedo probar lo contrario, de lo que se seguiria, que en ningun tiempo el cuerpo, ó conjunto de los franc-masones ha estado exento de secretos muy peligrosos y de verdaderas maquinaciones. Pero para el objeto que me he propuesto basta haber demostrado lo que es, á lo menos en estos tiempos la franc-mazoneria; y es cierto que lo hecho evidente por la naturaleza y autenticidad de sus últimos grados.

A las pruebas que ya he presentado podria añadir ahora las memorias, cartas y declaraciones mas formales de algunos masones arrepentidos, los quales ciertamente no son de aquellos

sujetos, cuyo testimonio pueda ponerse en duda. Uno de estos es en el dia magistrado respetable, el qual habiendose hecho franc-mazon en el año de 1761. pasó gran parte de su vida en el secreto de las lógi-
 as. El otro es un militar, en el dia tan zeloso por la religion como antes lo habia sido por la franc-mazoneria. Aquel, confesando que es verdad quanto he escrito sobre los franc-masones, añade, que *no lo he dicho todo*. Este me escribió, que *mas he moderado que exágerado estos últimos grados*. En efecto, el primero me comunica nociones mas claras sobre la distincion de los *rosa-cruz* y de sus tres grados, el primero puramente *cristiano*, el segundo llamado de los *fundiadores*, ó de la *cábala*, y el tercero de la *religion puramente natural*. Uno de los objetos principales de este tercer grado es, vengar los templarios y apoderarse de la isla de Malta para hacer de ella *la cuna de la religion natural*. Sobre esto me dice cosas que apenas se pueden creer. Me dice en términos expresos „ A fines
 „ del año 1773. ó en el de 1774. la *lógia*, de la qual era yo
 „ entonces *Venerable*, recibió una carta del *grande oriente*,
 „ asegurando que era copia de la que le habia escrito el Rey de
 „ Prusia. No debia comunicarse sino á los *caballeros de Palestina*, á los *caballeros de Kadosc*, y al *directorio escocés*. Llegó
 „ á mis manos por las *logias de la correspondencia*. Aunque ya
 „ la habian leído en algunas lógi-
 as, no obstante no tenia mas
 „ que tres firmas. Con esta carta se nos exortaba á firmar, en
 „ cumplimiento del juramento que teniamos hecho, la obliga-
 „ cion de marchar á la primera requisicion y de contribuir con
 „ nuestras personas y con todas nuestras facultades morales y
 „ físicas para la conquista de la isla de Malta y de todos los
 „ bienes situados en ambos hemisfericos que han pertenecido á
 „ los antepasados del orden mazonico. Se proponia como objeto
 „ de nuestro establecimiento en Malta la posibilidad de formar
 „ allí la cuna de la religion natural. „ Quando leí este artículo, dixé al autor des esta memoria: *Si escribo esto, nadie me
 „ creerá*. Respondió: que le crean á Vd. que no le crean, lo
 cierto es que recibí esta carta, y que la *lógia* reusó firmarla.—
 Ahora añado: ó lo creerá, ó no la creerá el lector; tengo esta memoria, y estoy bien seguro que es de un sugeto muy estimado y muy digno de serlo.

El segundo observador, franc-mazon arrepentido, me instruyó especialmente en dos cosas. La primera, que quando yo pensaba adivinar lo que dixé sobre el origen de la franc-mazonería, copié una de sus tradiciones mazónicas, que consiste en decir á los hermanos, que Manés fué el verdadero fundador de sus lógias. La segunda, que en la lógia del caballero Kadosc, despues de todos los juramentos y de todas las pruebas y ceremonias, mas ó menos fuertes, culpables é impías, el desenlace de la escena consiste en presentar al que ha de ser recibido tres maniquies, que representan á Clemente V. Felipe el Hermoso, y el Grand-Maestre de Malta. Llevan en sus cabezas los distintivos de sus dignidades. Allí precisan al infeliz fanático á que jure odio y muerte á aquellas tres cabezas proscritas, y en su defecto á sus sucesores. Le obligan á que derribe aquellas tres cabezas, las que, como en el grado de escogido, son verdaderas, si han podido adquirir las, ó están llenas de sangre, quando no es mas que una simple representacion, y esto se hace gritando: *venganza, venganza &c.* Con esto ya se ve, que en efecto moderé el grado, pues solo dixé que se habia de cortar una cabeza. No nombraré á los autores de estas dos cartas: pero puedo nombrar á otros dos testigos, que son los señores Condes de Gilliers y de Orfeuil. Aquel habiendo vivido mucho tiempo con grandes franc-mazones, burlandose siempre de ellos, logró arrancarles el secreto en tal modo, que le admitieron sin pruebas á sus lógias. No tiene dificultad en decir que ha visto entre ellos tres quartas partes de lo que he dicho. Este dice, que habiendo sido mucho tiempo maestro de las lógias, solo ha visto diferencias muy pequeñas entre los grados de *rosa-cruz*, que he descrito y los que él ha visto dar y ha dado.

Tengo actualmente veinte grados mazónicos originales; de estos hay quatro de *rosa-cruz*, dos manuscritos y dos impresos. El primero me lo embiaron de Alemania, el segundo de America, el tercero ha sido impreso en Francia, y el quarto en Inglaterra. Todos tienen algunas diferencias notables: pero hay cerca de quince lineas, que son las mismas en todos, y son precisamente las mas impías, como que son la llave ma-

zónica de la inscripcion I. N. R. I. El original de que me he servido en mi segundo tomo es el que publicó el Abate *le Franc* en su escrito titulado *el velo quitado y conjuracion descubierta*. Ya me habian dicho los franc-mazones franceses que este escrito de *le Franc* era conforme á lo que pasaba en sus lógias: pero ahora sé de donde adquirió todos aquellos grados mazónicos, cuyas ceremonias describe con tanta exactitud. He aqui como lo he sabido. Uno de aquellos respetables eclesiásticos, á quienes ofreció asilo la bondad de la nacion inglesa, Mr. de la Haye, cura de Fié de la diocesi de Mans, sacerdote, que á la sencillez de costumbres une la ciencia, y práctica de sus deberes, supo que yo trabajaba sobre los franc-mazones, y antes de leer mi escrito quiso confiarme una obra que él componia sobre el mismo asunto. Quando volvió para pedirme mi parecer, le dixé: *á excepcion del estilo, vuestra obra ya ha tiempo que se ha impreso, y los jacobinos han recompensado á su autor matandole atrozmente en el convento del Carmen, en el famoso dos de Setiembre*, y en seguida le enseñé el escrito de Mr. *le Franc*, que en efecto se diferenciaba muy poco del suyo, conviniendo principalmente en el error de atribuir el origen de la franc-mazonería á Socino. Entonces me dixo este digno eclesiástico: Yo no tenia noticia del escrito de Mr. *le Franc*: pero me es muy facil explicar el motivo porque se asemeja tanto al mio. Tenia yo en mi parroquia varios franc-mazones, y principalmente vivia en mi vecindad el infeliz Fessier, famoso hermano de la lógia de Alenzon, que despues fue tan terrible jacobino é intruso de Sèez. Muchos de estos franc-mazones reconocieron su error, y en prueba de su total renuncia á las lógias me entregaron sus papeles y grados mazónicos. Yo habia hecho sobre estos grados algunas reflexiones, que compilé Mr. *le Franc*, que entonces se hallaba en nuestra diocesi me preciso á que las imprimiera. El temor que tenia á los mazones lo impidió, y mas me acomodó dar á Mr. *le Franc* una copia de todo, encargandole que hiciera de ella el uso que bien le pareciese. Mr. *le Franc* se fué á Paris, llegó la revolucion, y sin duda le pareció que era util publicar lo que sabia de mi,

componiendolo á su modo y con su estilo. Ha hecho mejor que yo: y si mi compilacion ha hecho algun bien se lo debo agradecer: pero siento mucho, que esto haya sido la causa de su muerte. Esten seguros los iniciados de que no me daré por agraviado si me presentan una apologia con buenas razones. Conozco que aun se puede componer un buen tomo sobre la franc-mazoneria. Sus cartas, mis respuestas, y otras muchas cosas, que aun tengo que decir, podrán servir de asunto. — Volvamos á los iluminados teosofos.

Iluminados de la teosofia: mazones Swedenborgistas.

Tolos los iluminados teosofos del dia, tanto los de Inglaterra, como los de Francia, Suecia y Alemania, han tomado sus principios del baron *Manuel de Swedenborg*. Mucho tiempo pareció que este sugeto no era á proposito para ser xefe de secta. Sin embargo llegó á serlo, y puede ser que sin pensarlo él mismo, por uno de aquellos rasgos de la providencia, que tenia reservados para humillar el orgullo de los sofistas de este siglo de impiedad. Nació en Upsal, hijo de un obispo luterano de Skara, año de 1688. Despues de haber pasado una gran parte de su vida en el estudio de las ciencias mas disparatadas, y despues de haberse manifestado sucesivamente poeta, filósofo, metafísico, mineralogista, marino, teólogo y astrónomo, le asaltó una calentura, cuyas resultas son por mucho tiempo la alteracion de los órganos. (c) Sus meditaciones, ó desatinos se resintieron á causa de las especulaciones á las que antes se habia dedicado sobre el infinito, la creacion, el espíritu, la materia, Dios y la naturaleza. En un instante se creyó inspirado y embiado de Dios para revelar verdades nuevas. El mismo expone el origen de su apostolado con estas palabras: "Comia yo muy tarde y con mucha gana en mi posada de Londres, quando al fin de mi comida advertí, que se extendia sobre mis ojos una especie de nube y que el pavimento de mi cuat-

(c) Los iniciados de Swedenborg no mencionan esta enfermedad, de lo que no me admiro: pero la se de un médico que habia adquirido esta noticia de varios médicos de Londres.

to estaba cubierto de réptiles horriblos. Desaparecieron estos y se disiparon las tinieblas, y ví claramente en medio de una luz viva á un hombre sentado en el rincón de un quarto, el qual me dixo con una voz terrible: *No comas tanto*. Al oir estas palabras, se oscureció mi vista: pero poco á poco se aclaró, y me hallé solo. A la siguiente noche se me presentó otra vez el mismo hombre vestido de resplandores, y me dixo: *Soy el Señor, el criador y redentor. Te he escogido para explicar á los hombres el sentido interior y espiritual de las sagradas escrituras; te dictaré lo que has de escribir*. No me asusté en esta ocasion, y la luz, aunque muy brillante, no causó alguna impresion dolorosa en mis ojos. El Señor estaba vestido de purpura, y la vision duró un quarto de hora. En esta misma noche tuve abiertos los ojos de mi interior y en disposicion para ver los espíritus en el cielo, en el mundo y en los infiernos, en donde hallé muchas personas que yo conocia, de las quales unas ya habia mucho tiempo que habian muerto, y otras hacia poco tiempo." (d)

Parece que la vision es digna de un sugeto á quien con una voz menos terrible se le podria decir: *No comas tanto*, y principalmente: *beve menos*. Swedenborg data esta vision en el año de 1745.; vivió hasta el de 1772. escribiendo incesantemente algunos nuevos volumenes de sus revelaciones, viajando cada año de Inglaterra á Suecia, y casi cada dia de la tierra al cielo, ó á los infiernos. Se necesita de mucha paciencia para leer todas estas producciones, y despues de haberlas leído bien no es facil fixar las ideas sobre su autor. A algunos parecerá que Swedenborg está en un continuo delirio, á otros que es un sofista y un impío, y otros solo descubrirán un charlatan ó hipocrita. Me seria muy facil manifestar que todos estos caracteres los reúne en su persona Swedenborg. El que quiera descubrir en él un insensato con todos los desatinos de un visionario, no tiene que hacer mas sino seguirle en sus viajes al mundo de los espíritus, ó tener la paciencia de oir la relacion

(d) Prólogo del compendio de las obras de Swedenborg.

que hace de todo lo que ha visto. Hace la descripción del cielo y de sus países, de sus bosques, ríos, ciudades y provincias. Descubre que allí hay escuelas para los angeles niños, y universidades para los angeles sábios; allí descubre ferias y casas de contratación para los angeles comerciantes, principalmente para los angeles ingleses y holandeses. Allí descubre angeles de los dos sexos, que tambien se casan, pues Swedenborg asistió á algunas bodas. Este matrimonio, dice que es celestial pero no se ha de inferir de esto que los esposos celestiales no conocen el deleite... La inclinación á enlazarse, impresa por la naturaleza, la tienen tambien los cuerpos espirituales como los cuerpos materiales. Los angeles de qualquiera sexó sean, conservan siempre la mayor hermosura y siempre son juvenes y vigorosos; poseen pues en sumo grado las delicias del amor conyugal, y estas son mayores que los de todos las mortales. (e)

El que quiera ver como á este delirio se unen los giros y pasos de un charlatán, que lea los escritos y la vida de Swedenborg. En Aquellos siempre es Dios ó un Angel los que le hablan. Quanto refiere, dice que lo ha visto en el cielo, á donde sube siempre que le da la gana. Tiene espiritus á sus órdenes, y estos le revelan las cosas mas secretas. La princesa Ulrica, reyna de Suecia, le preguntó en cierta ocasion ¿ porque su hermano el rey de Prusia habia muerto, sin responderle á una carta que le habia escrito? Swedenborg prometió á la reyna, que consultaria sobre esto al difunto rey. Volvió, y le habló de esta manera: « Vuestro hermano me ha aparecido esta noche, y me ha dado el encargo de deciros, que no ha respondido á vuestra carta, porque desaprueba vuestra conducta; porque vuestra imprudencia, politica y ambicion son causa de la sangre que se ha darramado. Os mando de su parte, que no os entrometaís en los negocios del estado, y principalmente que no volvais á excitar tumultos, de los

(e) Vease, Swedenborg doctrina de la Jerusalem celestial; el mismo del mundo espiritual de los Ingleses y Holandeses; y su compendio en el art. Cielo.

quales tarde ó temprano llegarais á ser víctima. Se pasó la reyna, porque Swedenborg le dixo cosas que solo ella y el difunto principe podian saber, y con esto se aumentó la reputacion del pseudo-profeta. Para apreciar como se debe el mérito de esta profecía basta saber, que al fin se supo, que dos senadores habian interceptado la carta de la reyna, y se valieron de la ocasion para dictar á Swedenborg las instrucciones que ellos deseaban dar á la misma reyna. (f)

Otro rasgo de este profeta. La condesa de Mansfeld temia haber de volver á pagar cierta cantidad, porque con la muerte de su marido se habia extraviado un recibo; consultó á Swedenborg, y este de parte del difunto le enseñó el lugar en donde estaba el recibo. Muy bien lo podia saber, porque lo habia hallado en un libro de la cuenta que el mismo habia tenido. La misma reyna Ulrica explicó con esta naturalidad aquel suceso, sin que por esto los discipulos del profeta dexen de citar á esta reyna como testigo en prueba del milagro. (g) Baste esto para conocer á este charlatan y truhan. Lo que mas nos interesa es conocer á Swedenborg como sofista de la impiedad,

(f) Vease la carta de M. Rolling en el Monath Schriffte de Berlin del mes de enero de 1788.—Quando los discipulos de Swedenborg vieron publicada esta carta de Mr. Rolling, alteraron del todo esta historia. Ya no quisieron que fuese la reyna la que habló á Swedenborg sobre la carta, sino que solo le preguntó: ¿ Habeis visto á mi hermano? Y que Swedenborg volvió al cabo de ocho dias para decir á la reyna lo que solo ella pensaba saber despues de la muerte del principe. Esta relacion, para ocultar la truhaneria, estiende á ocho dias lo que sucedió en uno. He llegado á saber que sus iniciados hallaron otra exposicion. Segun la de Mainauduc, apenas estuvo escrita la carta, quando ya Swedenborg, sin verla, adivinó su contenido y dictó anticipadamente la respuesta. Quando esta exposicion se haya deshecho, es regular que sus discipulos inventarán alguna otra.

(g) Prólogo del compendio de Swedenborg; edicion del mismo por Perneti; ensayo sobre los iluminados nota 8.

y es cierto que lo es mas de lo que se piensa, y lo es de un modo que dá motivos para dudar si lo es tanto como hipócrita. Nadie ha hablado mas de amor á Dios y á los hombres. Nadie ha citado con mas frecuencia los profetas y el evangelio. Nadie ha afectado mas respeto á Jesu-Cristo y zelo por el cristianismo, y nadie ha representado mejor el papel de ingenuo, sincero y religioso. Sin embargo nadie ha manifestado mas doblez é impiedad. Nadie ha ocultado mejor, con las apariencias de zelo, la resolucion mas formal de acabar con todo el cristianismo y con toda religion. Dexemos que le celebren sus iniciados, pues basta para demostrar la impiedad de su maestro exponer sus dos sistemas. Digo sus *dos sistemas*; porque como Swedenborg siempre tiene sus *dos sentidos*, uno *interno y alegorico*, y el otro *externo ó literal* para explicar y trastornar nuestros libros santos, tambien tiene dos sistemas, uno *aparente y manifiesto* para los tontos é incautos, y el otro *secreto, oculto y reservado* para los iniciados. El uno parece que solo se ordena á reformar el cristianismo sobre las ideas de un deísmo delirante, y el otro conduce á sus lectores á toda la impiedad del ateísmo, del espinocismo, del fanatismo y del materialismo.

Sistema aparente de Swedenborg. Sus mundos.

Siento haber de decir á mis lectores, que es tal la naturaleza de las revoluciones de nuestros tiempos, que para averiguar sus causas, es indispensable estudiar muy bien los principios de las sectas é imponerse en sus sistemas. Aun no se sabe lo bastante las facciones anticristianas, impías y subterráneas que preparaban la erupcion de nuestras desgracias. Yo mismo, en otro tiempo, desprecié esta nueva raza de iluminados, que se llaman *teósofos*. Los descubrí en Wihelmsbad; observé el papel que aqui hicieron con Weishaupt, y aun se descubrirá mejor en adelante quando los veamos reunidos al Espartaco de Baviera; todo lo qual me ha obligado á imponerme en su secta, pues es necesario que el historiador tenga una idea bien exacta de sus sistemas. El primero de estos, al qual

doy el nombre de *aparente*, lo formó para aquellos sugetos, con los quales aun era preciso usar de las palabras *Dios, religion, cielo é infierno*: pero que ya Dios habia abandonado á las invenciones de una religion, que reúne en sí todos los absurdos tonterias é inepcias del *antropomorfismo*, por no haberse sabido conservar en el cristianismo. Para esta clase de hombres imaginó Swedenborg *dos mundos*, uno *invisible* y espiritual, el otro *visible* y natural. Cada uno de estos mundos tiene separadamente la *forma de un hombre (*)*, y unidos componen el universo que tambien tiene la *forma de hombre*. El mundo espiritual comprende el *cielo*, el *mundo de los espiritus*, y el *infierno*. Este cielo, mundo é infierno están tambien formados á *imagen del hombre*, es decir, á imagen del mismo Dios, *Dios de Swedenborg*.

Segun este teósofo, *Dios tambien es hombre*, y solo *Dios es propiamente hombre...* Este *Dios hombre es increado, infinito*, y *está presente en todas partes por su humanidad...* Aunque sea Dios y hombre á un mismo tiempo, no tiene mas que una naturaleza, una sola esencia, y sobre todo nó es mas que una persona. Es verdad que hay un Dios Padre, un Dios Hijo, y un Dios Espiritu Santo: pero Jesu Cristo solo es este Dios Padre, Dios Hijo y Dios Espiritu Santo, conforme al modo que se manifiesta por la creacion, redencion, y santificacion; y segun el mismo Swedenborg, *la trinidad de personas en Dios es una impiedad, que ha producido otras muchas.* — Esta doctrina contra la trinidad es uno de los artículos en que mas insiste el sofista y sus discipulos, y se halla hasta en los mismos catecismos que han compuesto para los niños. No solo esto; aunque aquel *Dios hombre, Padre Hijo y Espiritu Santo* solo tenga una naturaleza y sea una persona, en cada hombre hay dos hombres distintos, uno *espiritual é interior*, y el otro *exterior y natural*. El hombre espiritual ó interior tiene *corazon*,

(*) *ἄνθρωπομορφος*, palabra griega, significa lo que tiene forma y figura de hombre.